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这个表演

履历闪闪发光

的男人，这个

做综艺、上春

晚驾轻就熟的

男人，导演之

路却意外地不

顺遂。面对曾

经的质疑，面

对如今的逆

境，他接受本

报独家专访，

诚恳地、完全

地打开自己。

直面失败，重拾起决心2
作为演员，更作为导演要如何

鼓励演员，还有自己？邓超说，有

一天他跟片中“五虎”讲，“从表演

的角度讲，冠军其实是浸泡在失败

当中的。换句话说，这种挫败感，

其实是很宝贵的。恭喜你们，这种

糟糕的、失败的感觉，是有助于完

成角色塑造的。”

此言非虚。最终帮助邓超完

成角色和电影的，是他几乎要把自

己右手绑起来，尝试着用左手吃

饭、做事的那份敬业；是原型珍藏

的、泛黄的战术本，“翻开第一页，

是申请表，申请一台电视机，一个

推胸架，一副哑铃。再往下翻，林

林总总，有赛前战术分析，有赛后

小结反思……这就像是一本中国

乒乓的武林秘籍，我就像是老鼠掉

在米缸里”；更是他在拍摄过程中，

从中国男乒身上，从“绝地反击”的

真实历史中汲取到的力量。他意

识到，失败是需要坦然面对的，当

你正视问题，你就找到“药”了。“白

眉在电影里写了很多和我们心境

一样的台词，比如吴京饰演的教练

找到我，说‘你死都不怕，怕个球。’

我说，‘那我死之前赢不了呢？’他

说，‘你也可以踏踏实实地闭眼。’

我觉得这就是我们的人生课题。”

说这番话的时候，邓超语气很平

静，平静里却有一份从容。

“顺境的时候，我听不见批评，

也看不见自己的短板。甚至在很长

时间里，我也不愿意直面问题，总是

巧妙地绕过。就算在家里，我也报

喜不报忧。但当你扪心自问，你的

导演水平到底多高？你究竟相不相

信自己能继续下去？”当他拥有了反

思的勇气，似乎就不再惧怕失败，

“你再问自己，你究竟缺什么？那就

补什么，你补的时候会发现那就是

‘药’，一片一片地开始生效。”

3 竭尽全力，坦然对输赢

电影仿佛一束光，照进了现

实。药一片一片开始生效，邓超

和俞白眉带领着团队，摸着石头

过河。“我们在前期，就把每一场

戏分拆，分镜头我们都做好，”“阿

米尔 ·汗（印度宝莱坞著名演员、

导演及制片人，《摔跤吧！爸爸》

主演）这次给了我们很多鼓励，还

有很实际的一些建议，”“你知道

吗，我们所有的音轨有近1000

条，”“1995年那场比赛的录像，不

知道看过多少遍，人手一台平板，

一边拍一边比对”……邓超说，全

剧组500人，都始终在想办法，在

多做一些努力，“多取得哪怕一点

点的进步。这几年，像是一场治

愈之旅，我们拼尽了全力。”

这份努力，得到了乒坛一众

名宿，尤其包括角色原型的认可，

“看完片子，他特别激动，拉着我

的手很久。上映之后，夫人（孙俪

扮演的角色原型）也好几次打电

话给我，说她很喜欢孙俪的表

演。”

这份努力，让邓超对新片怀

揣着清醒，也怀抱着底气，“我们

做得还不够好，我们可能永远没

办法真的还原出英雄的勇气和无

畏，但我始终坚信这部电影是有

价值的，它会留在时间里。如果

用生命来丈量的话，我觉得它会

有自己的刻度。”但这份努力，也

可能最终无法兑现足够理想的票

房，“票房不代表一切，但它又代

表了很多。我觉得未来电影尘埃

落定之后，我还得继续反思。”顿

了顿，邓超说，这种反思将会是持

续的，“其实，是要持续一生的。”

“当你看到这个项目的时候，你是

摩拳擦掌，当你真进入项目的第一天，

你是抓耳挠腮。”邓超并不讳言，20世

纪90年代初，中国男乒跌入低谷，面

对内外质疑，大刀阔斧改革，最终在

1995年世乒赛中“绝地反击”，重夺冠

军的故事，让他看到了自己和搭档俞

白眉。“我和白眉也曾经拍过很失败的

电影。很多天都很焦虑，面如死灰，觉

都睡不着。电影里的国乒队员在低潮

期时，也不被看好。但他们没有放弃，

打得不好就练打法；球拍的胶水不行，

就去搞胶水；战术不好，就磨战术。人

必须正视自己的问题在哪里，短板是

什么。只有这种正视，才能让我们走

出来。戏里的剧情和我们现实经历太

相似了，我一看，特别想拍。”

但一上手，他马上意识到，这是一

个非常难啃的骨头，甚至“可能是一件

完成不了的事”。且不谈疫情对拍摄

进度的影响，也不说非直接对抗的竞

技运动有多难拍，学会用左手打乒乓，

就是放在右撇子邓超面前的第一道

坎。“第一堂课，我完全从一个小白开

始训练。打了两个小时，我都快要脱

水了，李楠教练给我来了一句，‘这才

哪到哪儿啊’，一下子就感觉到，我跟

我所要扮演的传奇教练，差距太大

了。”要如何接近、还原、呈现好那段历

史和那些人，是邓超几年间一直努力

在做的事，苦练了四个月乒乓球，他有

点崩溃，“不是我一个人，电影里的‘五

虎’也好几次跟我说，练不下去了，越

练越觉得心里没底。”越跟原型的妻

子、儿子、好友、同事聊天，越深入走进

他的世界，越觉得崩溃，“他对比赛的

解读，他的人生厚度，我都远远不及，

怎么办，怎么办，经常处在这种焦虑

当中。”

重
要
的
是
如
何
面
对
失
败

邓
超

◆

孙
佳
音

当我问邓超，能给《中国乒乓
之绝地反击》打几分，他说始终很
忐忑，没办法给自己的新片打分。
但当我问他，给孙俪在电影

中的表演打几分，他说，“我一直
给她打最高分。”他说，“她是我们
电影中演技的天花板”，他甚至在
微博上写道，“全世界最好的俪。”
语气里充满自豪和骄傲。这也大
概是整个采访过程中，邓超最没
有经过反复思考，也最本能地回
答的一个问题。
如此骄傲，是因为真心认

同。邓超说，把剧本交给孙俪，并

不是他和俞白眉的主意，而是原
型指定的，“黄老师觉得只有孙俪
能演好她”；片花里，为了讲好片
中那三句短短的意大利语，孙俪
走路练，吃饭练，化妆时候还在
练，剧本上满满都是笔记和提
示。“你知道孙俪老师是很爱记笔
记、作总结的，她也给我买了本
子，我现在每天把它放在包里。”
如此本能，是因为彼此懂得。

邓超说，妻子总是最小心保护他情
绪的那一个。“仔细想想，这些年她
从来没有主动提起过这个事（做导
演遭遇挫折）。有时候聊天，我想
勾起她说这个事，她也是非常保护
我的。”但首映式上，孙俪动情地告
诉观众：“他站在这里，比任何时候
都不自信，他真的很需要鼓励，也
真的很爱电影。任何人说他不好，
他都不放弃，有一种打不死的小强
的感觉。”
邓超说，家人的慰藉和爱，给

他力量。“小花手工做得特别好，她
经常会设计各种机关，把小纸条藏
在家里各个地方，床头放一个，鞋柜
放一个，每一个都写着‘献给每个不
被看好的人’（电影《中国乒乓之绝
地反击》的宣传语）；我们家有个小
黑板，每次出差前我会给他们写一
些留言，每次回来就能在上面看到
他们给我的留言。过年前等等总
把我引去黑板那里，结果一看，他写
了一个字，‘飒’（电影中邓超饰演的
主教练儿子第一次开口，对他喊的
话）；我太太也是，当得知电影可以
上映的时候，她给了我一个拥抱，泪
如雨下。”邓超说，相比家人，自己做
得不够好，“我一直给他们展示我的
困境，总要由他们来安抚我，给我力
量。”邓超还说，他知道作为一名导
演，自己还有很远的路要走，但他仍
然希望自己的作品，能在那一两个
小时里，穿过黑暗，给观众以抚慰，
以力量。 孙佳音

“球不落地，永不放弃。”

“我们都失败过，失落过，失去过，

但是没关系，继续去拼搏，就像从未被

打倒过！”

“一切才刚刚开始，我们的努力不

会停止。”

“感谢那些支持与呐喊，打不死的

‘小强’终会成为‘大魔王’！”

定档、改档，上映、撤映，终于，《中

国乒乓之绝地反击》在17日重新拥抱

观众。这些句子，与其说是领衔主演邓

超在个人微博上转发的“小广告”，不如

说是他作为电影导演，一次次写给自己

的鼓励信。

面对质疑，面对逆境，他接受本报

独家专访。

他说，重新上场，一定会加油，但内

心很坦然。他坦言，这部电影讲的不是

人如何走向成功，而是如何面对失败。

他说，筹拍五年来，他学会了面对失败，

也学习着反思，“这不会停止，是一辈子

的事。”

“全世界最好的俪”
采|访|手|记

■《中国乒乓之绝地反击》剧照

■邓超和孙俪


